



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Cerveza “Madrassa” reúne el ímpetu de 4 jóvenes y el legado de un experto cervecero**

Darío Cossío y Benjamín Zelaya comenzaron en el mundo del emprendimiento como apicultores y terminaron fabricando cerveza artesanal. Bautizaron a su producto como “Madrassa”, cuya premisa es la calidad, un legado del padre de Darío, Moisés Cossío, quien fue el microbiólogo y responsable del control de calidad de Cervecería Taquiña a lo largo de 30 años.

**Fuente Original:** <https://activosbolivia.com/emprendedores/cerveza-madrassa-reune-el-impetu-de-4-jovenes-y-el-legado-de-un-experto-cervecero/>

### **La Paz sede del III Foro Internacional de Finanzas Sostenibles**

La Paz se convertirá en el centro del diálogo estratégico entre el sector público y privado, con la realización del III Foro Internacional de Finanzas Sostenibles en Bolivia: Avanzando hacia una estrategia público-privada, organizado por la Mesa de Finanzas Sostenibles del Pacto Global de Naciones Unidas en colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB).

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/11/22/la-paz-sede-del-iii-foro-internacional-de-finanzas-sostenibles/>

## El Gobierno rechaza pagar más por el etanol y cañeros anuncian medidas de presión

El Gobierno nacional rechazó ayer la solicitud de incrementar el precio del etanol porque le representaría al Estado un presupuesto adicional de 140 millones bolivianos, ante la negativa los cañeros abandonaron la reunión y anunciaron medidas de presión.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231122/gobierno-rechaza-pagar-mas-etanol-caneros-anuncian-medidas-presion>

---

### ECONOMÍA

## Arce: Hay un doble discurso, dicen que la economía está mal pero donde hay que inyectar recursos se oponen

El presidente del Estado, Luis Arce, denunció este miércoles que existe un doble discurso en quienes dicen que la economía boliviana está mal, pero se oponen a aprobar leyes para inyectar recursos en los sectores donde se requiere de ello.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44309-arce-hay-un-doble-discurso-dicen-que-la-economia-esta-mal-pero-donde-hay-que-inyectar-recursos-se-oponen>

---

## Arce promulga el PGE 2023 reformulado, Gobierno lamenta demora en la aprobación

El presidente Luis Arce promulgó este miércoles la Ley de Modificación al Presupuesto General del Estado – Gestión 2023, luego de que la Asamblea Legislativa aprobará la norma durante la sesión del martes.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/11/22/arce-promulga-el-pge-2023-reformulado-gobierno-lamenta-demora-en-la-aprobacion/>

---

## Montenegro dice que el ‘daño ya está hecho’, pero el ‘pueblo movilizado’ hizo respetar su derecho

Tras la aprobación en la Asamblea del Presupuesto General del Estado (PGE) 2023 reformulado, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, aseguró este martes que el pueblo hizo respetar su derecho pese a que el “daño ya está hecho”, pues entidades subnacionales y universidades públicas no tuvieron sus recursos con

---

mayor anticipación.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/21/montenegro-dice-que-el-dano-ya-esta-hecho-pero-el-pueblo-movilizado-hizo-respetar-su-derecho/>

---

## **Montenegro: Presupuesto reformulado será promulgado lo antes posible, exclusión de lucha contra delitos traerá “repercusiones”**

El presidente Luis Arce promulgará lo antes posible el proyecto de ley de presupuesto reformulado para que subgobiernos y universidades dispongan de recursos frescos, pero el retiro de artículos que hacen a la lucha contra la corrupción y la legitimación de ganancias ilícitas traerá “repercusiones en el ámbito internacional”, informó el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44295-montenegro-presupuesto-reformulado-sera-promulgado-lo-antes-posible-exclusion-de-lucha-contra-delitos-traera-repercusiones>

---

## **A octubre, YPFB comercializó 198 millones de litros de diésel y gasolina en Beni**

Entre enero y octubre de 2023, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) comercializó aproximadamente 198 millones de litros de diésel oíl y gasolina especial en el departamento del Beni, volumen que permite asegurar el abastecimiento de combustibles en esa región del país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/22/a-octubre-yxfb-comercializo-198-millones-de-litros-de-diesel-y-gasolina-en-beni/>

---

## **Gobierno y cañeros no logran un acuerdo por etanol; Hidrocarburos ve ‘inviable’ incrementar precios**

Los productores cañeros y el Gobierno no lograron este martes un acuerdo para definir el volumen y el precio del etanol anhidro que YPFB tiene previsto adquirir a partir del próximo año. El sector pide un incremento de precio y volumen; mientras que las autoridades de Estado plantean mantener los costos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/21/gobierno-y-caneros-no-logran-un-acuerdo-por-etanol-hidrocarburos-ve-inviable-incrementar-precios/>

---

## **El etanol es más barato, pero el Gobierno “prefiere importar gasolina”, dicen productores**

Los productores cañeros y el Ministerio de Hidrocarburos se reunieron el martes para definir el volumen y el precio del etanol en un nuevo contrato, pero el encuentro fracasó tras empantanarse al momento de tratarse los montos económicos para la negociación.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/el-etanol-es-mas-barato-pero-el-gobierno-prefiere-importar-gasolina-dicen-productores-FB10114908>

---

## **Choferes peruanos piden que carga boliviana se quede en Desaguadero para que ellos continúen su traslado**

Transportistas peruanos de carga pesada, que bloquean desde el lunes el puente Internacional de la carretera Binacional (Puno-Desaguadero), piden que el transporte boliviano deje en la frontera su carga para que ellos continúen con el transporte. Además piden la liberación del chofer peruano que fue detenido por cargar diésel con placa boliviana falsa.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231121/choferes-peruanos-piden-que-carga-boliviana-se-queda-desaguadero-que>

---

## **Productores de camélidos piden mayor apoyo para captar mercados fuera del país**

La expresidenta de la Asociación Departamental de Productores de Camélidos de Oruro (Adepca-Oruro), Marta Villca Huarachi, pidió mayor apoyo para conseguir mercados fuera del país para sus productos y derivados de la llama y la alpaca.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231121/productores-camelidos-piden-mayor-apoyo-captar-mercados-fuera-del-pais>

---

## **YPFB comercializó hasta octubre 198 millones de litros de combustibles en Beni y asegura provisión**

Entre enero y octubre de 2023, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) comercializó 198 millones de litros de diésel oil y gasolina especial en Beni, volumen que asegura el abastecimiento de combustibles en esa región.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44304-yxfb-comercializo-hasta-octubre-198-millones-de-litros-de-combustibles-en-beni-y-asegura-provision>

---

## **Entel recibe premios por su innovación, tecnología y excelencia en sus**

## **servicios en ferias empresariales**

La estatal Empresa Nacional de Telecomunicaciones (Entel), con más de 6 millones de usuarios, consiguió diferentes premios en al menos seis ferias internacionales en Bolivia que reconocen la innovación, tecnología y excelencia en sus servicios, lo que la posicionan en el escenario empresarial boliviano.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44285-entel-recibe-premios-por-su-innovacion-tecnologia-y-excelencia-en-sus-servicios-en-ferias-empresariales>

---

## **Centro de transformación de granos en Yacuiba tiene avance del 61%, Arce asegura que la industrialización no se detiene**

A pesar de los intentos de obstaculizar la gestión la industrialización no se detiene, y una muestra es un avance del 61% en la construcción, equipamiento e instalación del Centro de Almacenamiento y Transformación de Granos en Yacuiba, informó este martes el presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44280-centro-de-transformacion-de-granos-en-yacuiba-tiene-avance-del-61-arce-asegura-que-la-industrializacion-no-se-detiene>

---

## **Hidrocarburos descarta que contratos de YPFB con Vintage tengan superposición con áreas protegidas**

Los contratos de servicios petroleros suscritos por YPFB con la empresa Vintage Petroleum para la exploración y explotación en las áreas de Sayurenda, Yuarenda y Carandaiti —localizadas en las zonas tradicionales y no tradicionales de Chuquisaca, Tarija y Santa Cruz— no presentan ninguna superposición con parques nacionales o áreas protegidas, informó el Ministerio de Hidrocarburos y Energías.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44284-hidrocarburos-descarta-que-contratos-de-ypfb-con-vintage-tengan-superposicion-con-areas-protegidas>

---

## **Impuestos Nacional ahora te informa a través del celular**

En el marco del desarrollo de nuevos productos digitales para fortalecer la comunicación con el contribuyente y facilitarle el cumplimiento de sus deberes fiscales, el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) implementó el envío de notificaciones, avisos y mensajes informativos a través del aplicativo móvil "SIAT en Tus Manos".

**Fuente Original:**<https://activosbolivia.com/noticias-del-dia/impuestos-nacional-ahora-te-informa-a-traves-del-celular/>

---

## Sectores 'arcistas' admiten que perdieron control de legisladores, anuncian sanción contra traidores

Ante la demora de la aprobación del Presupuesto General del Estado (PGE) Reformulado 2023 en la Asamblea Legislativa y otros proyectos normativos impulsados por el Gobierno, el Pacto de Unidad 'arcista' admitió que perdió el control de los parlamentarios del Movimiento Al Socialismo (MAS) y anunciaron que realizarán una evaluación donde establecerán sanciones contra aquellos que no respalden la gestión de Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/sectores-arcistas-admiten-que-perdieron-control-de-legisladores-anuncian-sancion-contra-traidores>

---

## Pugnas internas del MAS y falta de consensos traban la conformación de comisiones en Diputados

A poco de cumplirse 20 días desde que Israel Huaytari asumió la presidencia de la Cámara de Diputados, todavía no se conformó las comisiones y comités en esa instancia legislativa; desde la oposición, aseveraron que las pugnas internas del Movimiento al Socialismo (MAS) y la falta de consensos evitan superar esa etapa.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/pugnas-internas-del-mas-y-falta-de-consensos-traban-la-conformacion-de-comisiones-en-diputados>

---

## Ministro de Paraguay solicita informe a Bolivia sobre supuestos vínculos con Sebastián Marset

El ministro de Justicia de Paraguay, Ángel Barchini, solicitó a la cancillería de ese país, que pida información a la Policía Boliviana sobre las actuaciones que realizaron en el caso de Sebastián Marset, además que especifiquen los detalles de la supuesta comunicación que mantuvo con el narcotraficante uruguayo.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/nacional/seguridad/ministro-de-paraguay-solicita-informe-a-bolivia-sobre-supuestos-vinculos-con-sebastian-marset>

---

## Cuéllar lanza partido y anuncia reducir ministerios

El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Vicente Cuéllar, anunció este martes en La Paz la agrupación Movimiento Ciudadano para el Cambio "Cambio-25", para incursionar en la arena política.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cuellar-lanza-partido-anuncia-reducir-ministerios/20231122000041928271.html>

---

## **Alurralde y Aliaga coinciden en que la ‘diplomacia de los pueblos’ perdurará**

¿Quién debiera ser el nuevo o la nueva canciller? La pregunta rondó el análisis que dos diplomáticos hicieron sobre la situación de las relaciones exteriores del país ante la reconfiguración geopolítica y la preservación de la "diplomacia de los pueblos".

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/22/coinciden-en-que-la-diplomacia-de-los-pueblos-perdurara/>

---

## **El MAS alista demanda contra vocales electorales por el delito de prevaricato**

El ala evista del Movimiento Al Socialismo (MAS) anunció procesos legales contra los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) por el delito de prevaricato. Hasta el cierre de edición (22:30) las autoridades del TSE no se pronunciaron sobre el recurso de revisión extraordinario presentado por el equipo jurídico de Evo Morales tras la resolución de los vocales que rechazaron el registro y las determinaciones del congreso del partido oficialista realizado en Lauca Ñ.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/el-mas-alista-demanda-contravocales-electorales-por-el-delito-de-prevaricato\\_347818](https://eldeber.com.bo/pais/el-mas-alista-demanda-contravocales-electorales-por-el-delito-de-prevaricato_347818)

---

## **Policía interviene vigilia ‘evista’, acusan ‘represión’ y Juventudes amenazan con 'sacar' al Gobierno**

La Policía intervino la mañana de hoy la vigilia frente al Tribunal Supremo Electoral (TSE). Los manifestantes del ala "evista" denunciaron que los efectivos actuaron con presunta "brutalidad", con golpes y usando agentes químicos.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/la-vigilia-evista/20231122112112928304.html>

---

## **Senador evista: “El Presidente ordenó la represión, esto va a abrir más ira, están provocando”**

El senador "evista" del Movimiento Al Socialismo (MAS) Leonardo Loza consideró este miércoles que el

presidente Luis Arce ordenó la “represión” a la vigilia en inmediaciones del Tribunal Supremo Electoral (TSE), en la ciudad de La Paz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/senador-evista-el-presidente-ordeno-la-represion-esto-va-a-abrir-mas-ira-estan-provocando\\_347857](https://eldeber.com.bo/pais/senador-evista-el-presidente-ordeno-la-represion-esto-va-a-abrir-mas-ira-estan-provocando_347857)

---

## **Novillo viaja a Brasilia para “Diálogo Político Militar”; Del Castillo queda al frente de Defensa**

El ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, es desde ayer martes hasta el viernes 24 de noviembre, el ministro interino de Defensa, según confirma el Decreto Presidencial 5063, publicado en la pasada jornada en la Gaceta Oficial del Estado Plurinacional de Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/novillo-viaja-brasilia-dialogo-politico-militar-castillo-reemplaza-cargo/20231122101947928298.html>

---

## **Fiscalía rechaza denuncia contra hijo de Luis Arce y abogado de Evo habla de “favoritismo”**

La Fiscalía rechazó la denuncia del exmandatario Evo Morales en contra del hijo del presidente Luis Arce por tráfico de influencias y presunto negociado para la explotación de litio.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fiscalia-rechaza-denuncia-hijo-luis-arce-abogado-evo-habla-favoritismo/20231122000027928267.html>

---

## **Postergan audiencias de Camacho entre insultos**

La Justicia aplazó las audiencias en las que la defensa del gobernador, Luis Fernando Camacho, intentaba revertir las medidas cautelares que pesan sobre su defendido por los casos ‘decretazo’ y ‘carro bombero’.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/santa-cruz/2023/11/22/postergan-audiencias-de-camacho-entre-insultos/>

---

## **Segip emite más de 70 mil nuevas cédulas en el país**

La directora del Servicio General de Identificación Personal (Segip), Patricia Hermosa, informó que esta institución ya emitió alrededor de 70 mil nuevas cédulas de identidad desde el momento de su presentación el primero de noviembre, también las oficinas del Segip continúan emitiendo la cédula antigua para terminar el stock de materia prima que tiene el Segip.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/11/segip-emite-mas-de-70-mil-nuevas-cedulas-en-el-pais/>

---

## **Caso Golpe I: Sentencian a los exjefes militares que admitieron culpa con penas que los acercarían a su libertad**

En proceso abreviado, cuatro exjefes militares, que admitieron la comisión de delitos en el caso denominado Golpe de Estado I, han recibido sentencia este miércoles en cuantías mínimas que les permitiría recuperar su libertad próximamente.

**Fuente Original:**<https://www.erbol.com.bo/seguridad/caso-golpe-i-sentencian-los-exjefes-militares-que-admitieron-culpa-con-penas-que-los>

---

## **Autoridades judiciales alistan informes para transición ordenada**

Los magistrados de los tribunales nacionales y los consejeros de la Magistratura alistan informes de cierre para dejar sus respectivas instituciones en diciembre, cuando cumplan su mandato constitucional de seis años.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/seguridad/20231122\\_autoridades-judiciales-alistan-informes-para-transicion-ordenada.html](https://correodelsur.com/seguridad/20231122_autoridades-judiciales-alistan-informes-para-transicion-ordenada.html)

---

## **Ministro Montaña: Hay un plan para desestabilizar al Gobierno desde el Trópico**

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, sostuvo que hay un plan para desestabilizar al Gobierno desde el Trópico. Ello ante el bloqueo anunciado para el jueves por parte de transportistas de esa región de Cochabamba, por supuestos incumplimientos del Ejecutivo a sus demandas. La autoridad del Estado calificó a la medida de presión como política.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/11/ministro-montano-hay-un-plan-para-desestabilizar-al-gobierno-desde-el-tropico/>

---

### OTROS

## **Presentan proyecto de ley para declarar pausa ecológica indefinida y sancionar a autoridades**

Bomberos voluntarios, activistas medioambientales y la diputada de Comunidad Ciudadana (CC) Luis Nayar presentaron un proyecto de ley para declarar una pausa ecológica indefinida, crear una institución contra el fuego y sancionar a las autoridades.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/11/presentan-proyecto-de-ley-para-declarar-pausa-ecologica-indefinida-y-sancionar-a-autoridades/>

## Llega segundo grupo de 40 bomberos venezolanos; Gobierno dice que se controló el 95% de incendios

Con miras a combatir los incendios forestales que aún persisten en algunos puntos del territorio nacional, hoy miércoles, pasada las 07:00, llegó a Bolivia el segundo contingente de bomberos procedentes de Venezuela conformado por 40 hombres expertos en el área.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/llega-segundo-grupo-40-bomberos-venezolanos-gobierno-dice-que-logro-controlar-95-incendios/20231122081844928289.html>

---

## Gobierno prevé pagar a quienes informen sobre quemas ilegales

Los incendios forestales en diferentes partes del país han dejado hasta el momento casi 3 millones de hectáreas afectadas, informó este martes el ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales.

**Fuente**      **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-preve-pagar-quienes-informen-quemas-ilegales/20231122000030928270.html>

---

### EDITORIALES

## El desafío de las competencias laborales

Las crisis globales pos pandemia, el desarrollo acelerado de la tecnología y los cambios significativos en los modelos empresariales en todo el mundo, están generando un impacto cada vez mayor sobre el ámbito laboral, no solamente en el acceso y la calidad, sino también a las competencias y las capacidades.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/opinion/el-desafio-de-las-competencias-laborales-FB10115099>

---

## Fuego y destrucción: la tierra debe dejar de ser un botín político

La acelerada deforestación ha disminuido drásticamente la humedad; la sequía y los incendios son los síntomas. Ante la considerable desaparición del bosque que regula el clima, los incendios se han agravado progresivamente, exterminando la vida silvestre y dañando la salud de la población. El fuego descontrolado en los bosques ha provocado este año un desastre nacional de gravísimas consecuencias, que ha mostrado a Santa Cruz de la Sierra como una de las ciudades más contaminadas del mundo.

**Fuente Original:** <https://noticias.unitel.bo/opinion/fuego-y-destruccion-la-tierra-debe-dejar-de-ser-un-botin-politico-PG10078465>

## Informalidad, desocupación y otras nimiedades

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, en una entrevista con El Deber-Radio sobre el Informe Presidencial de la antepasada semana, dedicó varios minutos al tema de la informalidad económica. Argumentó que el grado de la informalidad en Bolivia (un 80% de las actividades económicas), no tiene mayor relevancia ni incidencia porque el concepto de fondo —y las formas cómo se mide la informalidad (falta de seguridad social a corto y largo plazo, y evasión impositiva)— son criterios aplicables en el mundo desarrollado, pero, en Bolivia, “de una u otra manera, hay un seguro gratuito universal de salud de corto plazo (SUS), todos los bolivianos pueden aportar para jubilaciones como seguro de largo plazo, y, por su naturaleza indirecta, todos pagamos impuestos”.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231122/columna/informalidad-desocupacion-otras-nimiedades>

MESA DE FINANZAS SOSTENIBLES BOLIVIA

CEPB

PNUD

Pacto Global Red Bolivia

### III FORO INTERNACIONAL DE FINANZAS SOSTENIBLES:

Avanzando hacia una estrategia público-privada

| Avances de las Finanzas Sostenibles en la Región

**Noviembre**  
Viernes 24  
08:45 am - 10:00 am  
Virtual

**María Julia Arana Sema**  
Gerente Senior Advisor y ESG de KPMG

**Arnoldo Matus**  
Socio de Servicios de Sostenibilidad de EY Bolivia

**Francisco De Borj Moran Quijano**  
Especialista en Sostenibilidad y Cambio Climático de PWC

**Eduardo Alfonso Atehortua**  
Head of Latam at Principles for Responsible Investment de DELOITTE

Con el apoyo de:

ASOBAN, ASOFIN, BancoSol, BBV, CAF, Euroclima, Global Gateway, giz, etc.